

## **BAB I PENDAHULUAN**

### **A. Latar Belakang**

Tumbuhan obat adalah tumbuhan yang berkhasiat dapat menyembuhkan penyakit, meningkatkan daya tahan tubuh, membunuh bibit penyakit dan memperbaiki organ yang rusak seperti ginjal, jantung, dan paru-paru. Bagian tanaman obat yang biasa digunakan berupa akar, kulit batang, kayu, daun, bunga dan bijinya. (Darsini, 2013). Masyarakat Indonesia telah mengenal teknik pengobatan dengan memanfaatkan tumbuhan yang ada di hutan maupun tumbuhan yang ada disekitar pekarangan rumah, untuk mengobati berbagai penyakit baik penyakit luar maupun penyakit dalam dikarenakan bahan-bahan yang mudah didapat selain itu relatif memiliki efek samping yang kecil serta murah dibandingkan dengan obat-obatan sintesis sehingga masyarakat masih menggunakan tumbuhan obat tradisional. (Jamun, dkk 2020).

Weol merupakan salah satu suku yang terdapat di Kabupaten Manggarai provinsi Nusa Tenggara Timur yang memiliki kearifan lokal pada berbagai aspek kehidupan yaitu pada bidang peternakan, pertanian, pertanahan, hutan, dan air. Selain beberapa aspek kearifan lokal di atas Suku Weol juga memiliki kearifan lokal pada aspek pengobatan secara tradisional dengan menggunakan bahan-bahan alam tumbuhan yang berkhasiat obat. Seiring berkembang dan perubahan zaman kearifan-kearifan lokal tersebut perlahan-lahan memudar yang ditandai dengan kebanyakan masyarakat mulai mengandalkan pengobatan moderen untuk mengobati penyakit. Terputus dan hilangnya nilai-nilai kearifan lokal yang sangat tinggi ini. Hal ini akan menyebabkan terputusnya pengetahuan praktek penggunaan obat tradisional oleh masyarakat Suku Weol, atas dasar itu maka upaya untuk melestarikan kearifan lokal tersebut menjadi urgent untuk dilakukan

salahsatuupaya yangkongkrit dilakukanyaitudengandilakukanpenelitiandalamrangka menda patkandatayang lengkap,mendokumentasikan,serta mempublikasikannyaagardapatdi akses oleh berbagai pihak terutama untuk mensosialisasikan kearifan lokal tersebut kepada generasi muda Suku Weol sebagai pewaris akan hal tersebut.

Berdasarkan hasil penelusuran terhadap dokumen-dokumen penelitian di ketahui bahwa belum ada penelitian yang di lakukan terhadap Kearifan Lokal di Masyarakat Suku Weol terkait pengetahuan dan penerapan /penggunaan obat-obat tradisional yang di miliki oleh mereka oleh karena itu,penelitian kearah ini menjadi urgel bentuk di laksanakan data hasil penelian mengenai jenis-jenis tumbuhan berkhasiat obat yang di manfaatkan masyarakat Suku Weol ini dapat digunakan untuk mengembangkan media pembelajaran berupa booklet yang membantu meningkatkan efektifitas belajar peserta didik.Terutama terkait dengan materi pembelajaran Klasifikasi Mahkluk Hidupdi sekolah mengengah pertama (SMP) .Suatu media pembelajaran yangharus dikembangkandengan memperhatikan syarat-syarat media pembelajaran yang baik. Dalam rangka itu maka pengembangan mediapembelajaran booklet yang akan di lakukan peneliti mendapatkan validasi baik oleh ahli materi dan ahli media .

Berdasarka uraian di atas terlihat bahwa peneliti akan melakukan penelitian terhadapjenis jenis obat tradisional yang di manfaatkan oleh masyarakat Suku Weol untukmenjadikannya sebagai bahan untuk menyusun dan mengembangkan media pembelajaran booklet sehingga peneliti akan melakukan penelitian dengan judul :” Studi Kearifan Lokal Penggunaan Jenis-Jenis Tumbuhan Sebagai Obat Oleh Suku Weol Di Kelurahan Wae Belang, Kecamatan Ruteng, Kabupaten Manggarai, Sebagai Bahan Pengembangan Media Booklet .”

## **B. Rumusan Masalah**

1. Jenis-jenis tumbuhan apa saja yang dipakai sebagai obat tradisional di masyarakat Suku weol di kelurahan Wae Belang Kecamatan Ruteng, Kabupaten Manggarai?
2. Jenis penyakit apa saja yang dapat diobati menggunakan tumbuhan obat oleh masyarakat Suku weol di kelurahan Wae Belang Kecamatan Ruteng, Kabupaten Manggarai ?
3. Bagaimana cara meramu dan penggunaan tumbuhan sebagai obat tradisional untuk mengobati suatu penyakit oleh Suku weol di kelurahan Wae Belang Kecamatan Ruteng, Kabupaten Manggarai ?
4. Bagaimana tumbuhan apa saja yang digunakan sebagai bahan obat oleh masyarakat Suku weol di kelurahan Wae Belang Kecamatan Ruteng, Kabupaten Manggarai ?
5. Apakah booklet mengenai jenis-jenis tumbuhan obat oleh masyarakat suku Weol layak digunakan sebagai media pembelajaran Klasifikasi Makhluk Hidup

### **C. Tujuan Penelitian**

Berdasarkan rumusan masalah maka tujuan yang dicapai dalam penelitian ini adalah:

1. Untuk mengetahui jenis-jenis tumbuhan yang dipakai sebagai obat tradisional untuk mengobati penyakit di masyarakat Suku Weol kelurahan Wae Belang kecamatan Ruteng kabupaten Manggarai
2. Untuk mengetahui jenis – jenis penyakit yang diobati dengan obat- obatan tradisional dari masing-masing tumbuhan di masyarakat Suku Weol kelurahan Wae Belang kecamatan Ruteng kabupaten Manggarai
3. Untuk mengetahui cara-cara mengobati penyakit dengan menggunakan tumbuhan sebagai obat tradisional di masyarakat Suku Weol kelurahan Wae Belang kecamatan Ruteng kabupaten Manggarai

4. Untuk mengetahui bagian tumbuhan yang digunakan untuk mengobati penyakit oleh masyarakat Suku Weol kelurahan Wae Belang kecamatan Ruteng kabupaten Manggarai
5. Untuk mengetahui kelayakan booklet mengenai jenis-jenis tumbuhan obat oleh masyarakat suku Weol layak di gunakan sebagai media pembelajaran Klasifikasi Makhluk Hidup.

#### **D. Manfaat Penelitian**

Beberapa manfaat yang dapat diambil dari hasil penelitian ini adalah:

1. Memperluas dan memperdalam wawasan tentang pemanfaatan tumbuhan obat di masyarakat Suku Weol kelurahan Wae Belang kecamatan Ruteng kabupaten Manggarai
2. Memberi informasi dan pengetahuan tentang jenis-jenis tumbuhan yang berkasiat sebagai obat-obatan di masyarakat Suku Weol kelurahan Wae Belang kecamatan Ruteng kabupaten Manggarai
3. Bagi masyarakat umum diluar kabupaten manggarai sebagai salah satu informasi baru tentang tumbuhan yang digunakan sebagai obat tradisional di masyarakat Suku Weol kelurahan Wae Belang kecamatan Ruteng kabupaten Manggarai
4. Bagi peneliti lain, menjadi bahan rujukan selanjutnya yang beminat tentang objek penelitian tentang pemanfaatan tumbuhan sebagai obat-obatan tradisional di masyarakat Suku Weol kelurahan Wae Belang kecamatan Ruteng kabupaten Manggarai.